

Коми республиканская академия
государственной службы и управления

Коми республиканское отделение
Всероссийской общественной организации
«Русское географическое общество»

ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ РУСАНОВ

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

Составитель В.И. Силин

УДК 929(985)
ББК 91
В57

*Печатается по решению
Совета по науке ГОУ ВО КРАГСиУ
(№ 4 от 27.02.2025)*

В57 Владимир Александрович Русанов: библиографический указатель / сост. В.И. Силин. – Сыктывкар: ГОУ ВО КРАГСиУ, 2025. – 38 с.

Библиографический указатель подготовлен к научной конференции «Исторический опыт научного освоения Арктических территорий России (к 150-летию со дня рождения В.А. Русанова)», проходящей 28–29 октября 2025 г. в Сыктывкаре.

УДК 929(985)
ББК 91

© Силин В.И., составление, 2025
© ГОУ ВО КРАГСиУ, 2025

ПРЕДИСЛОВИЕ

В 2025 г. исполняется 150 лет со дня рождения выдающегося русского полярного исследователя Владимира Николаевича Русанова. Трудно переоценить вклад этого человека в копилку знаний о Крайнем Севере и Арктике, но не менее важна и практическая составляющая его научных открытий. Ведь все свои исследования, а также все экспедиции по морям Северного Ледовитого океана он задумывал и осуществлял с целью принести пользу Отечеству в освоении природных богатств Арктики, поиске новых торговых путей, укреплении позиций Российского государства в этом суровом регионе. По мнению многих исследователей, наследие Русанова, оставленное в его научных трудах, осуществлённых и неосуществлённых экспедициях, до конца не осмыслено как научным, так и экспертным сообществом и продолжает оставаться научным заданием для новых открытий в Арктике на годы и десятилетия вперед.

Нельзя не отметить, что свой путь ученого и исследователя В.Н. Русанов начал на Коми земле, во время ссылки за участие в революционном движении в г. Усть-Сысольск Вологодской губернии (1901–1903 гг.) Работая статистиком в земской управе, Русанов получил возможность совершать длительные поездки, во время которых занимался изучением огромного и в то время малоисследованного Печорского края. Уже тогда его исследования имели не только научный, но и практический интерес. В частности, им была предложена идея строительства судоходного канала между бассейнами рек Печора и Волга, что послужило бы существенным фактором для ускорения развития северных регионов. Как известно, к этой идее неоднократно возвращались в более поздние годы в СССР, однако с совершенно другими целями.

Биография В.Н. Русанова и его научные открытия, безусловно, хорошо известны участникам научной конференции «Исторический опыт научного освоения Арктических территорий России (к 150-летию со дня рождения В.А. Русанова)», которая проходит 28–29 октября 2025 г. в Сыктывкаре. К ее проведению был подготовлен библиографический указатель, автор которого – известный ученый, крупный историко-географический исследователь Севера и Арктики, доктор географических наук Владимир

Иванович Силин – на основе многолетних исследований собрал в одном издании наиболее значимые работы о Русанове.

В начале издания приведена статья самого В.И. Силина «В.А. Русанов и Коми край», опубликованная в 1996 г. и посвященная, по сути, первым этапам пути выдающегося исследователя в науке. Затем дан перечень научных трудов Владимира Александровича Русанова, опубликованных в разные годы, а также обширный список работ российских и зарубежных исследователей, посвященных В.А. Русанову.

Уверены, что библиографический указатель послужит важным подспорьем как для ученых – исследователей деятельности Русанова, так и для всех интересующихся его биографией и открытиями.

С.А. Ткачев,

*канд. экон. наук, доцент, руководитель
Центра общественно-политических
и социально-экономических исследований
ГОУ ВО КРАГСиУ, член Ученого совета
Коми республиканского отделения
Всероссийской общественной организации
«Русское географическое общество»*

В.И. Силин

В.А. РУСАНОВ И КОМИ КРАЙ*

Печорскому краю всегда везло с людьми, пытавшимися его исследовать, изучить, узнать; людьми, которые к этому краю прикипали душой и которые всемерно хотели его вырвать из мрака нищеты, бесправия, темноты. Часть таких людей попадала сюда по доброй воле, многие по воле сильных мира сего. Ко вторым можно отнести и В.А. Русанова, человека-легенду, бесстрашного и неутомимого исследователя Арктики. Так получилось, что в предыдущие годы, в связи, в основном, с политическими мотивами, заслуги Русанова в исследовании Коми края были, возможно, преувеличены, но его заслуги в изучении Новой Земли, Шпицбергена, Северного морского пути переоценить трудно.

В 1901 г. Владимир Александрович Русанов (15.11.1875–1913?) был сослан в Вологодскую губернию сроком на 2 года за антиправительственную пропаганду. В распоряжении департамента полиции сказано: «От департамента полиции объявляется сыну купца Владимиру Александровичу Русанову, что на основании высочайшего повеления... он, Русанов, подлежит ... высылке на два года, считая срок с 31 мая 1901 года (1. С.421)».

Русанов делает попытку, сославшись на состояние здоровья, устроить прохождение срока в Харбине, но отъезд в Харбин не разрешают и он остается в Вологде.

В 1902 г. губернское земство предложило В.А. Русанову место статистика в Земской управе Усть-Сысольского уезда. Надо отметить, что находившиеся в ссылке политзаключенные, по всей видимости, жили достаточно, по нашим меркам, вольготно. Ни губернатор, ни полицейское ведомство не были против поездок Русанова по территории уезда, где земство, одновременно с «партией по заготовлению переселенческих участков», проводило статистические исследования. Из донесения губернского начальства: «Русанов 25 мая выбыл из Вологды в Усть-Сысольский уезд, где и находится по настоящее время, занимаясь статистическими работами по поручению производителя работ партии по заготов-

* Силин В.И. В.А. Русанов и Коми край // Силин В.И. Очерки по истории географических исследований на территории Коми края. – Сыктывкар, 1996. – Ч.1. – С.81–84.

лению переселенческих участков в Пермской и Вологодской губерниях А. Рума. Ныне г. Рума, препроводив ко мне прошение Русанова о разрешении ему в течении зимы 1902 г. разъездов в пределах Усть-Сысольского уезда, ходатайствует о дозволении таковых названному поднадзорному совместно с ним и под личной его ответственности (1. С.422)». Переселенческая партия А. Рума проводила комплексное исследование Помоздинской, УстьНемской и Усть-Куломской волостей в 1901–1902 годах. Результаты работ экспедиции оказались очень значительны и в них вложена доля участия В. Русанова.

Свое путешествие в 1902 г. по зырянскому краю (верховья рр. Вычегда и Ижма) В.А. Русанов описал в письме матери и отчиму от 21 июля 1902 г.: «Маршрут такой: от села Помоздина вверх по Вычегде на север, затем по ЧерВычегде, затем придется полверсты тащить лодки посуху, и тогда мы попадем в Печорский бассейн. По Ижме будем подниматься на север до границы Архангельской губернии, затем свернем на юго-запад по р. Седью – до этого пункта нам попадется пять селений от 3 до 12 дворов... С верховьев Седью мы пойдем по совершенно неизвестным местам, никто, кроме зырян-охотников, здесь не бывал (1. С.372)».

В письмах Русанова постоянно ощущается страсть географ-путешественника, желание побольше посмотреть, желание быть первооткрывателем, желание которое привело к трагическому концу этого смелого человека.

В одном из писем есть интересные сведения, показывающие как скромно жил Владимир Александрович: «У меня от каждого месяца остается немногим более 50 рублей (получаю 65) – очень дорога жизнь ... (1. С.373)». Удивление вызывают две вещи: возмущение Русанова о том, как дорога жизнь при трате 15 рублей из 65 (видимо только на еду), большая плата ссыльным (правда, он находился на службе) – рабочему в день платили 1 рубль, хороший фотоаппарат (редкая тогда вещь) стоил 1 или 1,5 рубля.

Свои поездки по Усть-Сысольскому уезду В.А. Русанов продолжил и зимой 1902–1903 гг., но где именно он побывал, неизвестно (2. С.44).

В начале 1903 года В. Русанов представил Вологодскому губернскому земскому собранию доклад «Об изыскании нового водного пути между Волжско-Камским и Печорским бассейна-

ми», в котором логично обосновал необходимость исследования водораздела между этими бассейнами.

Вряд ли доклад убедил земство в необходимости проведения серьезных изыскательских работ именно тогда (позже они были проведены), но Русанов запросил всего 85 рублей, и земство ему их выделило. Позже в своем отчете Русанов пишет: «В течении июля 1903 года я был в верховьях р. Печоры с целью возможности проведения нового водного пути из Печоры в Волжский бассейн при посредстве рек: Безволостной и Березовки (1. С.310)». В опубликованной брошюре исследователь опишет маршрут путешествия, характер рек и водораздела.

По окончании изыскательских работ, помимо вышеописанного в отчете маршрута, В.А. Русанов в лодке спустился вниз по Печоре до устья и увидел океан, для исследования которого он потратил в будущем много сил и даже свою жизнь.

В 1903 г. в Вологде была опубликована брошюра в которой описывались промыслы в Вологодской губернии, куда вошел и очерк, составленный главным образом из заметок В.А. Русанова: «Очерк промыслов по УстьСысольскому уезду». Среди промыслов он отмечает: сбор ягод, грибов, орехов; изготовление лодок; деревянные и берестяные изделия; катание шерсти; заготовка дров; ломка брусняного камня.

Из сообщения Вологодского жандармского управления: «Имею честь уведомить департамент полиции, что состоящий под негласным надзором полиции орловский мещанин В.А. Русанов в 29 минувшего сентября выбыл из г. Вологды в г. Орел, откуда по имеющимся сведениям, намерен ехать за границу с выданным ему вологодским губернатором заграничным паспортом от 22 сентября сего года (1. С.424)». Нам сложно поверить, что в ссылке могут выдать заграничный паспорт.

Владимир Александрович вместе с женой уехал в Париж, где поступил в университет и стал изучать естественные науки. Надо сказать, что и в те годы русское общество не очень ценило отечественный интеллект и многие достойные мужи жили и работали за границей. Например, в Париже Русанов встретил великих ученых – И.И. Мечникова, М.М. Ковалевского и др.

М.М. Ковалевский, основатель Высшей русской школы естественных наук в Париже, после прочтения в этой школе

В.А. Русановым в июне 1904 г. реферата «Об артелях у зырян», очень заинтересовался этой стороной работы молодого исследователя. По этому поводу Русанов писал матери: «Тема оказалась совсем новой, я изложил собранные мною на севере факты (до меня не известные) и дал им широкое теоретическое обоснование (1. С.376)». Свои размышления об артелях у зырян Русанов изложил в очерке «Зыряне», который закончил в январе 1906 г., но опубликован он был только в 1945 г., а тема организации зырянских крестьян и охотников в сообщества для выполнения определенных работ, мне кажется, в литературе достаточно не освещена и по сегодняшний день.

Несмотря на ряд ошибок (например, Русанов относит зырян к монгольской расе) очерк «Зыряне» является интересным документом, основанном на личном авторском материале, и все же этот очерк – своеобразные теоретические размышления автора о происхождении экономических укладов, о совершенствовании способов хозяйствования в условиях жизни зырян. Оставив «глобальные» экономические размышления Русанова, любой читатель обнаружит и интересные замечания из жизни населения того времени. Например, интересны наблюдения относительно роли женщины в хозяйстве: «... в земледелии зырянская женщина занимает такое же равноправное положение как и мужчина. Это объясняется тем, что здесь женский труд мало чем отличается от мужского, и еще, пожалуй тем, что скот – важнейшее орудие земледелия находится в руках женщины, не исключая и лошадей. В некоторых местах женщины специально заняты перевозкой товаров и пассажиров на лошадях и лодках (1. С.352)».

До 1912 г. по инициативе Архангельского губернатора Ивана Васильевича Сосновского В.А. Русанов провел интереснейшие исследования на Новой Земле, Шпицбергене и в северных морях. В 1912 г. В.А. Русанов снаряжает экспедицию на шхуне «Геркулес» и последнее его послание, оставленное в становище Маточкин Шар, заканчивается словами «Запасов на год. Все здоровы». Очевидно, судно было затерто во льдах. До сих пор Арктика таит секрет гибели «Геркулеса» и его команды. Несмотря на то, что Сыктывкар уже не тот провинциальный Усть-Сысольск, все же приятно осознавать, что здесь по улицам ходил и жил этот необыкновенно смелый и мужественный человек.

* * *

1. Русанов В.А. Статьи, лекции, письма: Лит. наследство выдающегося русского полярного исследователя начала XX века. – Москва; Ленинград: изд. и тип. Изд-ва Главсевморпути, 1945. – 428 с.

2. Русанов и изучение Европейского Севера: сборник статей // Коми филиал АН СССР – Географическое общество. – Деп. 2336-78. – 84 с.

Библиографические указатели

Владимир Александрович Русанов // Вспомним всех поименно: рек. указ. лит. – Сыктывкар, 1979. – С.14–15.

Новоземельские тайны. Открытия В.А. Русанова: рекомендательный библиографический список / Муницип. учреждение культуры город. окр. «Город Архангельск» «Централиз. библиотечная система», Центр. гор. б-ка им. М.В. Ломоносова; сост. Н.М. Горлышева; ред. Н.В. Оберемко. – Архангельск, 2025. – 22 с. – URL: <https://arhlib.ru/2025/07/novozemelskie-tajny/>

Русанов В.А. 1875–1913 // Исследователи Коми края: рек. указ. лит. – Сыктывкар, 1984. – С.60–62.

Работы В.А. Русанова

Материалы по исследованию Новой Земли / под ред. И.В. Сосновского. – Санкт-Петербург, 1910. – Вып. 1: Материалы 1-й Новоземельской экспедиции 1909 года под начальством Ю.В. Крамера: с 33 автотип. и 4 картами, 1910.

Материалы по исследованию Новой Земли / под ред. И.В. Сосновского. – Санкт-Петербург, 1910. – Вып. 2: Материалы 2-й Новоземельской экспедиции 1910 года под начальством В.А. Русанова: с 74 автотипиями и 4 картами. 1911.

Русанов Владимир Александрович // Биографический словарь деятелей естествознания и техники. – Москва, 1959. – Т.2. – С.189.

Русанов Владимир Александрович // Большая Советская энциклопедия. – Москва: Советская энциклопедия, 1938. – Т.37. – С.388.

Русанов, В. Недочеты колонизации Новой Земли / В. Русанов // Новое время. – 1910. – № 12456.

Русанов, В.А. Зыряне / В.А. Русанов // Владимир Русанов. – Москва; Ленинград, 1945. – С.327–372.

Русанов, В.А. К вопросу о Северном морском пути в Сибирь / В.А. Русанов // Материалы по исследованию Новой Земли / под ред. И.В. Сосновского. – Санкт-Петербург, 1911. – Вып. 2. – С.111–144.

Русанов, В.А. К топографии Новой Земли / В.А. Русанов // Материалы по исследованию Новой Земли / под ред. И.В. Сосновского. – Санкт-Петербург, 1911. – Вып. 2. – С.72–94.

Русанов, В.А. На «Дмитрии Солунском» вокруг Новой Земли / В.А. Русанов // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1911. – Вып. 2.

Русанов, В.А. На «Полярной» вокруг Южного острова Новой Земли: Отчет Новоземельской экспедиции 1911 года по Ледовитому океану и Карскому морю / В.А. Русанов // Русанов В.А. Статьи, лекции, письма: Лит. наследство выдающегося русского полярного исследователя начала XX века. – Москва; Ленинград: изд. и тип. Изд-ва Главсевморпути, 1945. – С.162–195.

Русанов, В.А. Несколько слов о зырянах / В.А. Русанов // Архив ИРГО. Раз.IV. Оп.1. № 897.

Русанов, В.А. Новоземельский каменный уголь и вековые движения суши и моря / В.А. Русанов. – Архангельск: Губернская типография, 1910. – 7 с.

Русанов, В.А. Об изыскании водного пути из реки Печоры в Волжский бассейн / В.А. Русанов // Русанов В.А. Статьи, лекции, письма: Лит. наследство выдающегося русского полярного исследователя начала XX века. – Москва; Ленинград: изд. и тип. Изд-ва Главсевморпути, 1945. – С.310–316.

Русанов, В.А. Об изыскании нового водного пути между Волжско-Камским и Печорским бассейнами / В.А. Русанов // Журнал Вологодского губернского собрания третьей очередной сессии 11 трехлетия. – Вологда, 1903. – 18 с.

Русанов, В.А. Обзор деятельности Новоземельской экспедиции 1909 г. / В.А. Русанов // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1910. – Вып. 1. – С.1–43.

Русанов, В.А. Обзор деятельности Новоземельской экспедиции 1909 года / В.А. Русанов // Статьи, лекции, письма: Лит. наследство выдающегося русского полярного исследователя начала XX века. – Москва; Ленинград: изд. и тип. Изд-ва Главсевморпути, 1945. – С.112–128.

Русанов, В.А. Очерк промыслов по Усть-Сысольскому уезду / В.А. Русанов // Внеземледельческие промыслы Вологодской губернии. – Вологда, 1903.

Русанов, В.А. Экономическое значение Северного морского пути в Сибирь / В.А. Русанов // Известия АОИРС. – 1911. – № 15. – С.184–191; № 16. – С.341–348.

Русанов, В.А. Экономическое значение Северного морского пути в Сибирь / В.А. Русанов. – Архангельск: Губернская типография, 1911. – 15 с.

Библиографические источники о В.А. Русанове

А.С. Кучин и Поморье: сб. материалов 3-й междунар. научно-практической конференции в г. Онега 16.09.2008. – Онега, 2010. – С.45–46.

Абрамова, Н. Мечта, ставшая былью / Н. Абрамова // Красное знамя. – 1985. – 5 нояб.

Авченко, В. Исторический мостик «Двух капитанов»: что можно прочесть между строк знаменитого романа Вениамина Каверина / В. Авченко // Родина: электрон. науч.-ист. журн. – URL: <https://rg.ru/2022/04/19/chto-mozhno-prochitat-mezhdu-strok-zname-nitogo-romana-veniamina-kaverina.html> (дата обращения: 02.12.2023).

Аккуратов, В. Тайна безымянного острова (В.А. Русанов) / В. Аккуратов // Под небом всех широт. – Москва, 1961. – С.482–488.

Ануфриев, Л. Подвиг ученого: к 100-летию со дня рождения В.А. Русанова / Л. Ануфриев // Северный комсомолец. – 1975. – 31 окт., 2 нояб.

Аплеснева, И. Загадки северной экспедиции Русанова: о полярных открытиях и трагической судьбе исследователей Таймыра / И. Аплеснева // Таймыр. – 2012. – 7 сент. (№ 99). – С.4; 13 сент. (№ 101). – С.5; 26 сент. (№ 106); 3 окт. (№ 109). – С.5; 10 окт. (№ 112). – С.5.

Башмаков, П. Капитан экспедиционного судна «Геркулев» – А.С. Кучин (К 25-летию со дня гибели) / П. Башмаков // Советская Арктика. – 1939. – № 7. – С.88–93.

Белкин, С.И. Одиссеи рыбацких шхун / С.И. Белкин. – Санкт-Петербург: Судостроение, 1993. – 155 с.

Белов, М.И. «Геркулес» не вернулся назад / М.И. Белов // Белов М.И. Путь через Ледовитый океан: очерки из истории открытия и освоения Северного морского пути. – Москва, 1963. – С.81–83.

Белов, М.И. К 100-летию со дня рождения В.А. Русанова / М.И. Белов // Летопись Севера. – Москва, 1977. – С.122–132.

Белов, М.И. О предстоящих поисках экспедиции В.А. Русанова / М.И. Белов // Проблемы Арктики и Антарктики. – Ленинград: Морской транспорт, 1967. – Вып. 25. – С.106–107.

Белов, М.И. По следам полярных экспедиций / М.И. Белов. – Ленинград: Гидрометиздат, 1977. – 142 с.

Белов, М.И. Русские мореходы в Ледовитом и Тихом океанах / М.И. Белов. – Ленинград: Изд. Главсевморпути, 1952.

Белов, М.И. Северный морской путь / М.И. Белов. – Ленинград, 1957.

Белов, М.И. Советское арктическое мореплавание, 1917–1932 гг. / М.И. Белов. – Ленинград, 1959.

Бельский, А. Русский арктический исследователь Владимир Русанов / А. Бельский // Проза.ру., 2000–2025. – URL: <https://proza.ru/2023/06/17/663> (дата обращения 10.06.2025).

Беляев, Д.П. От «Груманта» до «Арктикугля»: о книге Порцеля А.К. / Д.П. Беляев // Арктика и Север. – 2011. – Сентябрь. – URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/ot-grumanta-do-arktikutglya-o-knige-portselya-a-k>

Берг, Л.С. Очерки по истории русских географических открытий / Л.С. Берг. – Москва; Ленинград: Издательство АН СССР, 1949.

Береснев, В. «Геркулес» – по следам «Геркулеса»: организуется экспедиция для поиска следов без вести пропавшей в 1912 г. экспедиции под руководством Вл. Русанова. В середине августа 1981 г. вновь построенный «Геркулес» выйдет в море / В. Береснев // Правда Севера. – 1981. – 25 апр.

Боднарский, М.С. Великий Северный морской путь: Историко-географический очерк открытия Северо-восточного прохода / М.С. Боднарский. – Москва; Ленинград: Государственное издательство, 1926. – 256 с.

Бологой, А. Экспедиция на Новую Землю / А. Бологой // Голос Москвы. – 1909. – 26 сент.

Боровой, В.С. Дискуссии о создании треста «Арктикуголь» для добычи угля на Шпицбергене в 1931–1932 гг. / В.С. Боровой // Вестник Сургутского государственного педагогического университета. – 2017. – № 6 (51). – С.42–47.

Бороздин, М. Погибшие во льдах: о судьбах Г.Я. Седова и В.А. Русанова / М. Бороздин // Живописная Россия. – 2003. – № 1. – С.35–44.

Боярский, П.В. Елизавета Кучина / П.В. Боярский. – URL: <https://document.wikireading.ru/h03GmcvgVO>

Боярский, П.В. По следам судна «Геркулес» и его капитана Кучина / П.В. Боярский // ВикиЧтение: интернет-проект. – URL: <https://document.wikireading.ru/hQdSC4fu7A> (дата обращения: 02.12.2023).

Боярский, П.В. По следам судна «Геркулес» и его капитана Кучина / П.В. Боярский. – URL: <https://document.wikireading.ru/hQdSC4fu7A>

Брегман, Г.А. Александр Кучин «Моряк Фрама» / Г.А. Бергман // Водный транспорт. – 1959. – Август.

Брегман, Г.А. Капитан А.С. Кучин / Г.А. Бергман // Летопись Севера. – Москва, 1962. – Т.3. – С.130–147.

Брегман, Г.А. Сын помора / Г.А. Бергман // Водный транспорт. – 1956. – № 3.

Брейтфус, Л.Л. Северные полярные экспедиции 1912 года и их поиски / Л.Л. Брейтфус // Записки по гидрографии. – 1915. – Т.49. – Вып. 2. – С.1–44.

Брейтфус, Л.Л. Северные полярные экспедиции 1912 года и их поиски: обзор деятельности экспедиций: старшего лейтенанта Седова, лейтенанта Брусилова, геолога Русанова и лейтенанта Шредер-Штранца / Л.Л. Брейтфус. – Петроград, 1915. – 44 с.

Булатов, В.Н. «Геркулес» уходит в бессмертие...: (К 75-летию арктической экспедиции В.А. Русанова) / В.Н. Булатов // Памятные даты Архангельской области, 1987 год. – Архангельск, 1986. – С.41–42.

Булатов, В.Н. «Геркулес» уходит в бессмертие... / В.Н. Булатов // Правда Севера. – 1982. – 9 июля.

Булатов, В.Н. Исследователи Новой Земли / В.Н. Булатов // Наука на Архангельском Севере: исторический очерк. – Архангельск, 2007.

Булатов, В.Н. Кучин Александр Степанович (1888–1913?) / В.Н. Булатов // Поморская энциклопедия: в 5 т. Т.1: История Архангельского Севера. – Архангельск, 2001. – С.217–218.

Быков, А. За полярным кругом (Путевые записки участника Новоземельской экспедиции 1910 г.) / А. Быков // Известия АО-ИРС. – 1910. – Вып. 16. – С.29–45; 1910. – Вып. 18. – С.23–33; 1910. – Вып. 19. – С.18–28; 1910. – Вып. 20. – С.36–48; 1910. – Вып. 21. – С.44–57; 1910. – Вып. 22. – С.47–61; 1910. – Вып. 23. – С.47–67.

Быков, А.А. За полярным кругом. Путевые заметки участников Новоземельской правительственной экспедиции 1909 года / А.А. Быков. – Архангельск, 1910. – 7 с.

Быков, А.А. За полярным кругом. Путевые заметки участников Новоземельской правительственной экспедиции 1910 года / А.А. Быков. – Архангельск, 1911. – 16 с.

Быков, А.А. О фотографических и фотограмметрических работах на Новой Земле летом 1909 года / А.А. Быков // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1910. – Вып. 1. – С.17–123.

В поисках Русанова и Брусилова // Известия Архангельского общества изучения Русского Севера. – 1915. – № 9. – С.325–326; № 10. – С.365–366.

Варфоломеев, Л.А. Стезёю Ломоносова: северяне – выдающиеся деятели науки и культуры / Л.А. Варфоломеев. – 2-е изд. – Архангельск, 2002. – С.20–21.

Васильев, В. Ученый, искатель, борец. К 50-летию выхода в рейс «Геркулеса» / В. Васильев // Красное Знамя. – 1962. – 22 июля.

Великие земляки Ломоносова: пособие для подготовки к практической работе по «Культурологии». – Архангельск, 2011. – С.72–80.

Вертенников, В. 13-й подвиг «Геркулеса»: что случилось с пропавшей арктической экспедицией Владимира Русанова / В. Вертенников // Вокруг света. – 2024. – 7 июня. – URL: <https://www.vokrugsveta.ru/articles/13-ipodvig-gerkulesa-chto-sluchilos-s-propavshei-arkticheskoi-ekspediciei-vladimirarusanova-id5700229/> (дата обращения 10.06.2025).

Веселянский, Ю. Владимир Русанов / Ю. Веселянский // Герои Арктики. – URL: https://geroiarkтики.goarctic.ru/heroes/vladimir_rusanov (дата обращения 10.06.2025).

Ветрова, С. За величие Родины / С. Ветрова // Уральский следопыт. – 2024. – Вып. 5. – URL: <https://uralstalker.com/uarch/us/2024/05/6/> (дата обращения 10.06.2025).

Вехов, Н.В. Полярный капитан Александр Кучин / Н.В. Вехов // Московский журнал. История государства Российского. – 2003. – № 1. – С.22–27.

Визе, В.Ю. История исследований Советской Арктики: Баренцево и Карское моря / В.Ю. Визе. – Архангельск, 1934. – С.61, 62, 78, 79, 140, 162, 167, 168.

Визе, В.Ю. Моря Советской Арктики / В.Ю. Визе. – Москва; Ленинград, 1948. – С.83, 91–93, 105–108, 111, 118, 154, 188, 196, 202, 206.

Владимир Александрович Русанов (1875–1913 гг.) // Люди русской науки: очерки о выдающихся деятелях естествознания и техники / под ред. И.В. Кузнецова. – Москва: Физматгиз, 1962. – С.548–556.

Владимиров, Е. Ноябрь: Владимир Русанов. На пути к мечте / Е. Владимиров // Регион: журнал о республике Коми. – 2020. – 30 нояб. – URL: <https://ourreg.ru/2020/10/30/vladimir-rusanov-na-puti-k-mechte/> (дата обращения 10.06.2025).

Воронова, О.П. Президент Новой Земли Тыко Вылка / О.П. Воронова. – Москва: Советский художник, 1977. – 160 с.

Вылка, И.К. Воспоминания о В.А. Русанове / И.К. Вылка // Илья Константинович Вылко (Тыко Вылка): труды, творческая биография, библиография: сборник / Гос. бюджет. учреждение культуры Арханг. обл. «Арханг. обл. науч. б-ка им. Н.А. Добролюбова»; редкол.: Е.И. Тропичева (сост.), О.А. Балашова (ред.) и др. – 2-е изд. – Архангельск: АОНБ им. Н.А. Добролюбова, 2024. – 431 с.

Вылка, И.К. Из моей жизни: Очерк / И.К. Вылка // Известия АОИРС. – 1917. – № 9–10.

Вылка, И.К. Избранное / И.К. Вылка. – Свердловск, 1965.

Вылка, И.К. Ненецкие географические названия на Новой земле / И.К. Вылка // Природа и хозяйство Севера. – Петрозаводск, 1981. – Вып. 8. – С.102–106.

Вылка, И.К. Ненцы – арктические мореплаватели / И.К. Вылка // Правда Севера. – 1949. – 11 сентября.

Вылка, И.К. Песни о Русанове / И.К. Вылка // Наръяна вындер. – 1965. – 14 ноября.

Галкин, А. С верой в будущее (о В.А. Русанове) / А. Галкин // Красное знамя. – 1975. – 3 декабря.

Где экспедиции Седова и Русанова? // Вологодский листок. – Вологда, 1913. – № 577. – 25 июля.

Гемп, К.П. Илья Константинович Вылка: к 100-летию со дня рождения / К.П. Гемп // Памятные даты Архангельской области, 1986 год. – Архангельск, 1985. – С.26–30.

Гемп, К.П. Три полярника: Седов. Русанов. Самойлович: записки воспоминаний / К.П. Гемп // Правда Севера. – 1979. – 20, 21, 23 дек.

Гернет, Н. Пройти маршрутом Русанова: рассказ участника экспедиции на Новую Землю / Н. Гернет // Двина29: сетевое издание. – URL: <https://dvina29.ru/projtimarshrutom-rusanova-rasskaz-uchastnika-jekspedicii-na-novuju-zemlju/> (дата обращения 10.06.2025).

Голубцов, Н. Колонизация о-ва Новой земли / Н. Голубцов // Естествознание и география. – 1909. – № 8 (октябрь).

Горбачев, С.Я. Памяти геолога Русанова / С.Я. Горбачев // Орловский край. – Орел, 1929.

Горбунов, С. Капитан вернется: на Таймыре найдены останки полярного капитана А.С. Кучина, участника последней экспедиции В.А. Русанова / С. Горбунов // Правда Севера. – 2001. – 6 янв.

Грамматчиков, К. В Орле отметили 100-летие последней русановской экспедиции на яхте «Геркулес». 25.12.2012 / К. Грамматчиков. – URL: [https://www.vvv.ru/news/index.php3?news=259834\](https://www.vvv.ru/news/index.php3?news=259834)

Давыдов, Р.А. Взгляды на экологию моря в российско-норвежских отношениях (конец XIX – начало XX века) / Р.А. Давыдов // Вестник Северного (Арктического) федерального университета. Серия: Гуманитарные и социальные науки. – 2014. – № 1. – URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/vzglyady-na-ekologiyu-morya-v-rossiysko-norvezhskih-otnosheniyah-konets-xix-nachalo-xx-veka>

Давыдов, Р.А. Поселения норвежских промышленников на Новой Земле и кризис в российско-норвежских отношениях

1909–1910 годов / Р.А. Давыдов // Вестник Северного (Арктического) федерального университета. Серия: Гуманитарные и социальные науки. – 2012. – № 4. – URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/poseleniya-norvezhskih-promyshlen-nikov-na-novoy-zemle-i-krizis-v-rossiysko-norvezhskih-otnosheniyah-1909-1910-godov>

Дармодехин, В. Тыко Вылка / В. Дармодехин. – Архангельск: ОГИЗ, 1946. – 32 с.

Деев, М.Т. Празднование 100-летия со дня рождения В.А. Русанова / М.Т. Деев // Летопись Севера. – Москва, 1979. – Т.9. – С.273–276.

Державин, И.С. В.А. Русанов как исследователь Северного морского пути / И.С. Державин // Советская Арктика. – 1940. – № 12.

Диментман, Д. На Севере Дальнем: фотоочерк / Д. Диментман // Родина. – 1998. – № 1. – С.107–109.

Доклад В.А. Русанова в Русском географическом обществе 14 января 1911 г. «Неизвестная Новая Земля» // Правительственный вестник. – 1911.

Дом, в котором жили художник А.А. Борисов и исследователь Арктики В.А. Русанов: Пролив Маточкин Шар, Поморская губа // Памятники и памятные места, связанные с освоением Арктики: Новая Земля: материалы свода памятников истории и культуры РСФСР: Архангельская область. – Москва, 1982. – С.206–217.

Дорожкина, М. Здесь их помнили и любили: к 90-летию начала экспедиции В.А. Русанова на шхуне «Геркулес» / М. Дорожкина // Северные просторы. – 2003. – № 1–2. – С.76–79.

Егоров, В. Салют над полярной бухтой / В. Егоров, А. Попов // Комсомольская правда. – 1979. – 18 февр.

Елисеев, А.В. Подвиг во имя России: к 130-летию со дня рождения В.А. Русанова / А.В. Елисеев // География в школе. – 2005. – № 8. – С.31–36.

Ермолин, Б.В. О наследии Русанова / Б.В. Ермолин // Ломоносовец. – 2006. – 7 июля. – С.4.

Ермолин, Б.В. Пример для русских полярников: 2-е Русанов. чтения, посвящен. исследователю Арктики Владимиру Александровичу Русанову / Б.В. Ермолин; фото Виктора Карпова // Ломоносовец. – 2008. – 29 дек. (№ 9). – С.2.

Ермолин, Б.В. Русановские чтения / Б.В. Ермолин // География в школе. – 2009. – № 8. – С.61–62.

Ефимов, М. Сквозь заполярные льды / М. Ефимов // Красное знамя. – 1975. – 1 ноября.

Жеребцов, Л.Н. Исследования В.А. Русанова по этнографии коми (зырян) / Л.Н. Жеребцов // Родники пармы. – Сыктывкар, 2000. – Вып. 5. – С.154–159.

Жизнь, отданная мечте (В.А. Русанов) // Ленинец. – 1967. – 27 ноября.

Журналы Усть-Сысольского уездного земского собрания за 1902 год. – Вологда, 1903. – С.98.

Заборщикова, С.А. Северные русские экспедиции 1912 года / С.А. Заборщикова // История флота – история Отечества: материалы науч.-практ. конф., посв. 300-летию рос. флота. – Мурманск, 1997. – С.49–54.

Завоевание льдов (окончание) // Орловский Вестник. – URL: <https://orel.bezformata.com/listnews/zavoevanie-ldov-okonchanie/67357962/> (дата обращения: 30.05.2018).

Зайцев, Н. Для величия Родины / Н. Зайцев // Север. – 1976. – № 5. – С.79–88.

Зайцев, Н. Имени В.А. Русанова / Н. Зайцев // Север. – 1965. – № 6. – С.101–102.

Залесский, Н.А. Флот Русского Севера в годы Первой мировой и Гражданской войн / Н.А. Залесский // Летопись Севера. – Москва: Мысль, 1972. – Вып. VI. – С.130–161.

Захаров, А. Владимир Русанов открыл Новую Землю и сделал Россию угольным магнатом / А. Захаров // Добро. Медиа. – URL: <https://dobro.press/articles/vladimir-rusanov-otkryl-novuu-zemlu-i-sdelal-rossiugolnym-magnatom> (дата обращения 10.06.2025).

Захаров, И.Л. Медико-санитарный отчет по поездке на Новую Землю в июле 1910 года / И.Л. Захаров // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1911.

Зворыкин, А.А. Пионеры изучения Арктики / А.А. Зворыкин // Природа. – 1946. – № 12.

Зелянин, С. Путь его в бессмертие пролег / С. Зелянин // Корабельная сторона. – 2003. – № 39.

Зингер, Е.М. Владимир Александрович Русанов (К 100-летию со дня рождения) / Е.М. Зингер // Земля и Вселенная. – 1975. – № 1. – С.67–71.

Зобнин, А.Н. К вопросу о Северном морском пути в истории полярной экспедиции В. Русанова / А.Н. Зобнин // Арктика и Север. – 2012. – № 8. – URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/k-voprosu-o-severnom-morskom-puti-v-istorii-polyarnoy-ekspeditsii-v-rusanova>

Зобнин, А.Н. Что случилось с экспедицией Русанова: версии и находки / А.Н. Зобнин. – Москва: Paulsen, 2024. – 63 с.

Зубов, Н.Н. В.А. Русанов / Н.Н. Зубов // Отечественная физико-географы. – Москва, 1959.

Зубов, Н.Н. Владимир Александрович Русанов / Н.Н. Зубов // Люди русской науки. Геология. География: очерки о выдающихся деятелях естествознания и техники. – Москва, 1962. – С.548–558.

Зубов, Н.Н. Русские люди в Арктике и Антарктике / Н.Н. Зубов, М.Б. Черненко. – Москва, 1950.

Зубов, Н.Н. Экспедиция Русанова на зверобойной шхуне «Геркулес» / Н.Н. Зубов // Зубов Н.Н. Отечественные мореплаватели-исследователи морей и океанов. – Москва: Географгиз, 1954. – С.345–347.

Зыкин, В.Г. Рыцарь Арктики. О Русанове – революционере и ученом / В.Г. Зыкин // Красное знамя. – 1972. – 23 марта.

Иванов, С.С. О метеорологических наблюдениях Новоземельской экспедиции 1910 года / С.С. Иванов // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1911. – Вып. 2.

Иванов, С.С. Предварительный очерк зоологических работ, произведенных экспедицией 1910 года / С.С. Иванов // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1911. – Вып. 2.

Из истории О.И.Р.С. // Архангельск. – 1917. – № 42. – 23 февраля.

Извекова, А. 15 ноября 2020 года исполнится 145 лет со дня рождения нашего земляка исследователя Арктики Владимира Русанова / А. Извекова // Орловская городская газета. – URL: <http://orel-gazeta.ru/?p=20794>

Илья Константинович Вылка // Литературная карта Архангельской области. – URL: <https://writers.aonb.ru/vyilka-i.k.html>

Иностранные промыслы на Русском Севере // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1910. – Вып. 1.

Исследование северного острова Новой Земли. Доклад Русанова В.А. // Известия русского географического общества. – 1911. – Вып.1–5.

Историческая правда и художественный вымысел в романе В. Каверина «Два капитана» // Pandia.ru: интернет-изд. – URL: pandia.ru/text/77/409/47423.php (дата обращения: 22.11.2023).

История освоения русской Арктики: от поморских кочей к атомным ледоколам // Arctic Russia = Арктический бюллетень. – URL: <https://arctic-russia.ru/article/istoriya-osvoeniya-russkoy-arktiki-ot-pomorskikh-kochey-k-atomnym-ledokolam/> (дата обращения: 22.11.2023).

Исчезнувшие экспедиции: пропавшая экспедиция В. Русанова; имена на карте Арктики, в память экипажа «Геркулеса» // Попов С.В. Берега мужества. – Красноярск, 1982. – С.59–63.

К 110-летию экспедиции В.А. Русанова на яхте «Геркулес» // Орел по-русски: информ. портал. – URL: <http://орелпорусски.рф/2022/08/03/k-110-letiyu-ekspeditsii-v-a-rusanova-na-yahte-gerkules/> (дата обращения: 03.12.2023).

К 140-летию со дня рождения А.В. Русанова // Краеведческий альманах «Мценское наследие». – Мценск, 1915. – С.166–168.

К поискам экспедиции В.А. Русанова // Северное утро. – 1915. – № 130.

К розыскам Русанова // Известия Архангельского общества изучения русского Севера. – 1915. – № 6. – С.197–198.

Казаков, Ю. И родился я на Новой Земле (Тыко Вылка) / Ю. Казаков // Дружба народов. – 1972. – № 9. – С.215–227.

Казаков, Ю. Мальчик из снежной ямы / Ю. Казаков // Новый мир. – 1983. – № 10. – С.130–174.

Калашников, Н. Освоение Печорского края / Н. Калашников // Заря. – 1976. – 15, 20 января.

Каневский, З. Как звали Ивана Львовича Татаринова / З. Каневский // Каневский З. Загадки и трагедии Арктики. – Москва, 1991. – С.55–66.

Каневский, З.М. Директор Арктики / З.М. Каневский // Знание – сила. – 2012. – № 10. – С.72–77.

Каневский, З.М. Пройти по следу / З.М. Каневский // Знание – сила. – 2012. – № 10. – С.78–80.

Каневский, З.М. Рудольф Лазаревич Самойлович (К 100-летию со дня рождения) / З.М. Каневский // Летопись Севера. – Москва: Мысль, 1982. – С.161–165.

Канивец, В.И. Археологические находки путешественника Владимира Русанова / В.И. Канивец // Историко-археологический сборник. – 1963. – Вып. 8. – С.74–80.

Карпов, В. Русановские чтения прошли с успехом: о проведении 15 декабря 2006 г. в ПГУ им. М.В. Ломоносова Русановских чтений / В. Карпов // Ломоносовец. – 2006. – 28 дек.

Катков, С. Экспедиция на архипелаг Новая Земля / С. Катков // АНО «НИЦ Современной Истории», 2025. – URL: <https://history-center.org/novaya-zemlya/> (дата обращения 10.06.2025).

Кичигин, М. Редкие фотографии: о фотографиях, при жизни запечатлевших героических исследователей Арктики В.А. Русанова и Г.Я. Седова / М. Кичигин // Моряк Севера. – 1983. – 20 июля.

Князев, С. Тайна гибели экспедиции полностью не раскрыта: что принесли России исследования Владимира Русанова / С. Князев, М. Лобанов // АНО «ТВ-новости»: сетевое издание. – 2020. – 15 нояб. – URL: <https://russian.rt.com/science/article/802628-vladimir-rusanov-issledovatel> (дата обращения 10.06.2025).

Ковалев, С.А. Тайны пропавших экспедиций / С.А. Ковалев. – Москва: Вече, 2011. – 384 с.

Коковин, Е. Какой это был человек! / Е. Коковин // Правда Севера. – 1975. – 14 нояб.

Кокшаров, А. Перевод записок Тыко Вылки на русский язык / А. Кокшаров // Правда Севера. – 1957. – 11 янв.

Колесникова, Е. Владимир Русанов: Иду на восток! / Е. Колесникова // Московская правда. – 2012. – 13 февр.

Комчин, Е. К завоеванию льдов: В.А. Русанов / Е. Комчин // Северные просторы. – 1985. – № 6. – С.34–35.

Коничев, К.И. О знатном певце Тыко Вылке и его друге Владимире Русанове / К.И. Коничев // Коничев К.И. Люди боль-

ших дел. – Архангельск: Архангельское издательство, 1949. – С.116–129.

Корнеева, А. Теперь меня ценят и в России... / А. Корнеева // Брянский рабочий. – 1992. – 17 сент.

Корякин, В.С. Русанов: 1875–1912: полярный исследователь / В.С. Корякин. – Москва: Молодая гвардия, 2005. – 357 с.

Корякин, В. У последних параллелей планеты: К 100-летию со дня рождения исследователя Арктики В.А. Русанова / В. Корякин // Вокруг света. – 1975. – № 11. – С.15–19.

Корякин, В.С. Владимир Александрович Русанов. 1875–1913 / В.С. Корякин. – Москва: Наука, 1987. – 128 с.

Корякин, В.С. Исследователь Арктики (к 115-летию со дня рождения В.А. Русанова) / В.С. Корякин // Календарь знаменательных дат на 1990 год. – Архангельск, 1990. – С.48–52.

Корякин, В.С. Неизвестное письмо В.А. Русанова / В.С. Корякин // Природа. – 1990. – № 2. – С.125–128.

Кошелева, Г. По следам Русанова / Г. Кошелева // Правда Севера. – 1974. – 11 окт.

Кошечкин, Б.И. Сын Новой Земли. (Тыко Вылка) / Б.И. Кошечкин. – Москва: Мысль, 1980. – 88 с.

Кремер, Б.А. Русанов Владимир Александрович / Б.А. Кремер // Большая Советская энциклопедия: в 39 т. – Москва: Совет. энцикл., 1975. – Т.22. – С.397.

Кузьмина, М. На Новой Земле, как дома... / М. Кузьмина // Молодежь Севера. – 1976. – 11 января.

Куратов, А.А. Историография истории и культуры Архангельского Севера: учебное пособие к спецкурсу / А.А. Куратов. – Вологда, 1989. (Вылка И.К. – С.52–53, Русанов В.А. – С.92).

Куратов, А.А. Русанов Владимир Александрович / А.А. Куратов // История Архангельского Севера / гл. ред. В.Н. Булатов; сост. А.А. Куратов; Помор. гос. ун-т им. М.В. Ломоносова. – Архангельск: Изд-во ПГУ, 2001. – С.348–349.

Куратов, А.А. Русанов Владимир Александрович / А.А. Куратов, Г.К. Лоренц // Поморская энциклопедия: в 5 т / гл. ред. Н.П. Лаверов; адм. Арханг. обл. и др. Т.1. История Архангельского Севера / гл. ред. В.Н. Булатов; сост. А.А. Куратов; Помор. гос. ун-т им. М.В. Ломоносова и др. – Архангельск: Изд-во ПГУ, 2001. – С.348–349.

Куроптева, А.Я. Поморье и Архангельск – база российских полярных исследований / А.Я. Куроптева, О.А. Шунина // География в школе. – 2010. – № 1. – С.19–22.

Кучин, А. Малый русско-норвежский словарь / А. Кучин. – Варде: Помор, 1907.

Кучин, С. Еще о розысках В.А. Русанова / С. Кучин // Архангельск. – 1915. – № 112.

Кучин, С. Нужно ли искать Русанова / С. Кучин // Архангельск. – 1915. – № 107.

Лебедев, А.И. К ледяному сердцу Арктики. Путешествия на далекий север (с XVI века) / А.И. Лебедев. – Изд. 2-ое, переработанное. – Москва, 1935.

Лекции Русанова о Новой Земле (Доклад в АОИРС) // Архангельск. – 1911. – № 257.

Липин, И. В. Русанов – исследователь Коми края / И. Липин // Молодежь Севера. – 1979. – 29 июля; Югид туй. – 1979. – 13 февр.

Лоренц, Г. Северный морской путь – детище Русанова: к 120-летию со дня рождения полярного исследователя / Г. Лоренц // Архангельск. – 1995. – 20 окт. – С.3.

Лоренц, Г.К. Новоземельская экспедиция 1909 г. В.А. Русанова и участие в ней архангелогородцев / Г.К. Лоренц // Поморский летописец: альманах / под ред. В.Н. Булатова; сост. В.А. Волынская. – Архангельск: ПГУ им. М.В. Ломоносова, 2002. – Вып. 1. – С.147–151.

Магидович, И.П. Новоземельские экспедиции Русанова и Седова / И.П. Магидович // Очерки по истории географических открытий: в 5 т. Т.4. Географические открытия и исследования нового времени (XIX – начало XX в.). – 3-е изд., перераб. и доп. – Москва: Просвещение, 1985. – С.36–38.

Магидович, И.П. Русанов Владимир Александрович (1875–1913) – геолог, исследователь Арктики / И.П. Магидович // Русские мореплаватели: сб. статей. – Москва, 1953. – С.551.

Малов, В. Иду на Восток. К тайне гибели экспедиции Русанова / В. Малов // Тайны тысячелетий. – Москва, 1996. – Т.5. – С.362–375.

Малов, В.И. Тайны пропавших экспедиций / В.И. Малов. – Москва: Оникс, 2008. – 251 с.

Мар, Н. Печора и Волга сольют свои воды / Н. Мар // Наука и жизнь. – 1961. – № 9.

Маркин, В.А. Провозвестник Северного морского пути / В.А. Маркин // Земля и Вселенная. – 2007. – № 1. – С.100–103.

Масленников, Б.Г. Морская карта рассказывает / Б.Г. Масленников. – Москва: Воениздат, 1986. – 186 с.

Материалы по исследованию Новой Земли / под ред. И.В. Сосновского; Издание Главного управления землеустройства и земледелия. – Санкт-Петербург, 1910–1911. – Вып. 1.

Мельник, Т.Ф. Поморский род Кучиных из Кушереки / Т.Ф. Мельник // Лодия. – 2006. – № 1. – С.78–128.

Митюшева, Т.А. Се воон могъяс эз вежсьюны (пер. И через сто лет задачи не изменились) / Т.А. Митюшева // Йолога. – 1997. – 31 авг. – С.5.

Михаил Иванович Цыганюк // Военно-морской флот России: сайт. – URL: http://www.navy.su/persons/24/mi_tsyganyk.htm (дата обращения: 02.12.2023).

Михайлов, И.А. Архипелаг Шпицберген – перекресток событий и судеб / И.А. Михайлов. – Москва: Научный мир, 2004. – Гл. 4. Экспедиция В.А. Русанова. – С.75–86.

Морозов, С. Рыцарь Арктики: к 100-летию со дня рождения полярного исследователя В.А. Русанова / С. Морозов // Известия. – 1975. – 14 нояб.

Морошкин, Л. Исследователю Арктики: о возведении комс. Арханг. гидробазы-монумента-памятника В.А. Русанову на мысе бухты Михайлова в Карском море / Л. Морошкин // Водный транспорт. – 1979. – 25 сент.

Музовский, А. В обществе изучения Русского Севера. Лекция В.А. Русанова об ископаемых ледниках на Новой Земле / А. Музовский // Архангельск. – 1909. – № 213–215.

Музовский, А. В обществе изучения русского Севера. Сообщение г. Крамера об экспедиции на Новую Землю / А. Музовский // Архангельские губернские ведомости. – 1909. – № 218.

Музовский, А. В обществе изучения Русского Севера: Лекция В.А. Русанова «Новая Земля» / А. Музовский // Архангельск. – 1909. – № 213 (27 сент.). – С.3; № 214 (29 сент.). – С.3; № 215 (30 сент.). – С.3.

На «Дмитрие Солунском» вокруг Новой Земли. Описание путешествия Новоземельской экспедиции 1910 года // Арктика и Север. – 2012. – № 8-11.

На «Дмитрие Солунском» вокруг Новой Земли: Описание путешествия Новоземельской экспедиции 1910 года: С 74 автотипиями и 2 картами. – Санкт-Петербург: Издание Главного управления землеустройства и земледелия, 1911.

Нансен, Ф. Шпицберген / Ф. Нансен. – Ленинград, 1938.

Неизвестная Новая Земля. Экспедиция вокруг Северного Новоземельского острова // Землеведение. – 1910. – Кн. IV.

Нераскрытая тайна гибели экспедиции Русанова // Дзен: яндекс-платформа. – URL: <https://dzen.ru/a/XwhE9UauvkvuQKgu> (дата обращения: 02.12.2023).

Новоземельская экспедиция // Известия Архангельского общества изучения Русского Севера. – 1910. – Вып. 18.

Новоземельские экспедиции Русанова и Седова // Магидович И.П. Очерки по истории географических открытий: в 5 т. Т.4. Географические открытия и исследования нового времени (XIX – нач. XX в.). – Москва, 1985. – С.36–38.

Новокшенов, П. Русановский бинокль / П. Новокшенов // Известия. – 1979. – 15 авг.

Норвежское заселение Новой Земли // Архангельские губернские ведомости. – 1910. – № 165.

Норвежцы и русские в северных морях // Архангельск. – 1912. – № 156.

О необходимости крейсирования вокруг Новой Земли таможенных и военных судов // Архангельские губернские ведомости. – 1909. – № 262.

О поисках экспедиций в Северном Ледовитом океане // Естествознание и география. – 1915. – № 3.

Обедков, А.П. Этнографические исследования В.А. Русанова в Коми крае и особенности этногеографии Республики Коми / А.П. Обедков // Вклад земляков-орловцев в становление и развитие российской науки и образования: материалы междунар. науч.-практ. конф. (24–25 ноября 2005 г.). – Орел, 2005. – С.139–146.

Обзор деятельности Новоземельской экспедиции 1909 года // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1910. – Вып. 2.

Овсянкин, Е.И. Донесение «президента» Тыко Вылки / Е.И. Овсянкин // Волна. – 1994. – 22 янв.

Овсянкин, Е.И. Донесение «президента» Тыко Вылки / Е.И. Овсянкин // Вести Архангельской области. – 2004. – 24 дек. – С.7.

Овсянкин, Е.И. Донесение президента: о письме председателя Новоземельского островного Совета Тыко Вылки в Арханг. губисполком в 1927 г. / Е.И. Овсянкин // Мир Севера. – 2010. – № 1. – С.16.

Овсянкин, Е.И. Новая книга об освоении Арктики: В.Н. Булатов «КПСС – организатор освоения Арктики и Сев. мор. пути» / Е.И. Овсянкин // Вестник полит. информ. – 1990. – № 3. – С.25–28.

Орёл. Дом-музей Русанова. – URL: <https://ru-travel.livejournal.com/31919522.html>

Орловский, П.В. Следы экспедиции В.А. Русанова / П.А. Орловский // Северный морской путь. – Ленинград: Изд-во Главсевморпути, 1935. – Вып. 2. – С.39–43.

Островский, Б.Г. Безвременно ушедшие: Г.Я. Седов, В.А. Русанов, Г.Л. Брусилов и Э.В. Толь / Б.Г. Островский. – Ленинград: Изд-во Всесоюзного Арктического ин-та, 1934. – 258 с.

Островский, Б.Г. Владимир Русанов: полярный исследователь и его экспедиции на Новую Землю / Б.Г. Островский. – Архангельск: Архангельское областное издательство, 1938. – 72 с.

Отчет о докладе В.А. Русанова в Обществе любителей естествознания 8 января 1911 г. об его экспедиции на Новую Землю в 1910 г. // Голос Москвы. – 1911. – № 6; Русские ведомости. – 1911. – № 6.

Отчет о лекции В.А. Русанова в Архангельском обществе изучения Русского Севера, об его экспедиции на Новую Землю в 1909 г. // Известия Архангельского общества изучения Русского Севера. – 1909. – № 10.

Павлюченко, В. Исследователь Арктики: к 80-летию экспедиции В.А. Русанова / В. Павлюченко // Нярьяна Вындер. – 1992. – 8 июля.

Памяти полярного исследователя (О научной конференции, посвященной 100-летию со дня рождения В.А. Русанова) // Красное знамя. – 1976. – 8 янв.

Памятник В.А. Русанову в г. Печора // Ленинец. – 1967. – 24 нояб.

Пасецкий, В. Выдающийся исследователь Севера / В.М. Пасецкий // Красное знамя. – 1955. – 15 нояб.

Пасецкий, В. Выдающийся полярный исследователь / В. Пасецкий // Водный транспорт. – 1955. – 4 дек.

Пасецкий, В.М. «Геркулес» исчезает во льдах / В.М. Пасецкий. – Москва, 1961. – 208 с.

Пасецкий, В.М. Владимир Русанов – выдающийся исследователь Севера: автореф. дис. ... канд. ист. наук / В.М. Пасецкий. – Ленинград, 1961.

Пасецкий, В.М. Владимир Русанов / В.М. Пасецкий. – Москва: Морской транспорт, 1955. – 164 с.

Пасецкий, В.М. Новоземельская экспедиция Русанова (1910 г.) / В.М. Пасецкий // Природа. – 1960. – № 11. – С.83–86.

Пасецкий, В.М. Отогревшие землю / В.М. Пасецкий. – Москва, 1971. – 238 с.

Пасецкий, В.М. Первооткрыватели Новой Земли / В.М. Пасецкий; АН СССР. – Москва: Наука, 1980. – 191 с.

Пасецкий, В.М. Подвиг сердца благородный / В.М. Пасецкий // Первооткрыватели Новой Земли. – Москва: Наука, 1980. – С.159–182.

Перваков, И.Л. Владимир Александрович Русанов / И.Л. Перваков // Русские мореплаватели. – Москва: Воениздат, 1953. – С.327–334.

Перваков, И.Л. Полярная экспедиция Русанова / И.Л. Перваков // Живая Арктика: историко-краевед. альманах. – 2003. – № 1. – С.138–139.

Первопроходцу Арктики: В Орле открыт дом-музей русского полярного исследователя В.А. Русанова // Северный комсомолец. – 1983. – 13 янв.

Перес, Б. Открытие русской колонии на Новой Земле / Б. Перес // Архангельск. – 1910. – № 181.

Песня Тыко Вылки // Няръяна вындер. – 1965. – 15 авг.

Петросов, С.П. Жизнь и подвиг В.А. Русанова / С.П. Петросов, М.С. Державин // Русанов В.А. Статьи, лекции, письма: Лит. наследство выдающегося русского полярного исследователя

начала XX века. – Москва; Ленинград: изд. и тип. Изд-ва Главсевморпути, 1945. – С.5–59.

Петухов, Н.Г. Колонисты Новой Земли в 1910 г. / Н.Г. Петухов // Землеведение. – 1910. – Вып. 4.

Петухов, Н.Г. На Северном острове Новой Земли. Новое становище / Н.Г. Петухов // Землеведение. – 1910. – Кн. 2, 3.

Пешков, А. Завоеватели Арктики / А. Пешков // Северный комсомолец. – 1935. – 24 янв.

Пименова, Э.К. Завоевание полюсов / Э.К. Пименова. – Ленинград: Изд-во Брокгауз-Ефрон, 1930. – 239 с.

Пинегин, Н.В. Новая Земля / Н.В. Пинегин. – Архангельск: Севкрайгиз, 1935.

Пинхенсон, Д.М. Проблема Северного морского пути в эпоху капитализма / Д.М. Пинхенсон // История открытия и освоения Северного морского пути. – Ленинград, 1962.

Пирогов, В. Борец, полярник, герой / В. Пирогов // Брянский рабочий. – 1975. – 18 нояб.

Плосков, И. Писал о зырянах во Франции / И. Плосков // Парма. – 1994. – Вып. 3–4. – С.81–82; Республика. – 1994. – 1 авг.

Плосков, И. Туявлорма коми му (Исследователь Коми края) / И. Плосков // Коми му. – 1992. – 27 окт.

По следам экспедиции Русанова // Сто великих загадок XX века / авт.-сост.: Н.Н. Непомнящий. – Москва: Вече, 2010. – С.45–49.

Под небом всех широт. Сборник очерков о русских путешествиях. – Москва, 1961. – С.482–488.

Поисковые экспедиции (О поисках Русанова и Брусилова) // Известия АОИРС. – 1917. – № 3–4. – С.171–174.

Полярная экспедиция Русанова // Живая Арктика: историко-краевед. альманах. – 2003. – № 1. – С.138–139.

Попов, С. Люди, ставшие островами / С. Попов // Уральский следопыт. – 1989. – № 6. – URL: <https://uralstalker.com/uarch/us/1989>

Попов, С.В. Автографы на картах / С.В. Попов // Полярная Почта. – URL: http://www.polarpost.ru/Library/Popov-avtograph/text-avtograf_na_karte-12.html (дата обращения: 02.12.2023).

Попов, С.В. Острова полярных гидрографов / С.В. Попов // ANTARCTIC.SU. – URL: <http://antarctic.su/books/item/f00/s00/z00000031/st015.shtml> (дата обращения: 02.12.2023).

Попов, С.В. Топонимика морей Советской Арктики / С.В. Попов, В.А. Троицкий. – Москва, 1972.

Пропавшая экспедиция В.А. Русанова // Вокруг света. – 1915. – № 39.

Пропавший покоритель Арктики: о Русановских чтениях, прошедших в Помор. гос. ун-те им. М.В. Ломоносова // Архангельск. – 2006. – 16 дек.

Радишевская, В.А. «Геркулес» уходит на восток: к 100-летию со дня начала арктической экспедиции В.А. Русанова / В.А. Радишевская // Памятные даты Архангельской области. 2012 год: календарь. – Архангельск, 2011. – С.78–87.

Раевская, Т.П. Под гласным надзором полиции / Т.П. Раевская. – Сыктывкар, 1974. – С.20–21.

Разработка материалов новоземельской экспедиции // Известия Архангельского общества изучения Русского Севера. – 1912. – № 6. – С.279–280.

Раина, А. Здесь будет город заложен... (географ В.А. Русанов) / А. Раина // Печорское время. – 1999. – 19 янв.

Результаты экспедиции на Новую Землю // Русское судоходство. – 1911. – № II.

Рихтер, Б. В.А. Русанов и его экспедиции в Арктику (к 25-летию со дня гибели) / Б. Рихтер // Советская Арктика. – 1939. – № 12. – С.80–91.

Руководство для сквозного плавания судов по Северному морскому пути. – Санкт-Петербург: Изд. ГУНИО МО РФ, 1995.

Русанов Владимир Александрович (3(25).11.1875–1913): полярный исследователь // Календарь знаменательных и памятных дат: 2005. – Нарьян-Мар, 2004. – С.71–72.

Русанов Владимир Александрович // Большая советская энциклопедия / гл. ред. О.Ю. Шмидт. – 1-е изд. – Москва: Совет. энцикл., 1941. – Т.49. – С.596–597.

Русанов Владимир Александрович // Большая советская энциклопедия: в 30 т. – 3-е изд. – Москва: Советская энциклопедия, 1969.

Русанов Владимир Александрович // Всемирный биографический энциклопедический словарь / ред. кол.: В.И. Бородулин и др. – Москва, 2000. – С.65.

Русанов Владимир Александрович // Поморская энциклопедия. Т.1: История Архангельского Севера. – Архангельск, 2001. – С.348–349.

Русанов Владимир Александрович // Словарь библиографический морской / авт.-сост. В.Д. Доценко. – Санкт-Петербург: Logos, 2001. – С.336.

Русанов Владимир Александрович: к 100-летию со дня рождения // Памятные даты Архангельской области, 1975 год. – Архангельск, 1974. – С.32–33.

Русанов, В.А. Зыряне / В.А. Русанов // Наша родина. – 1941. – № 5.

Русские экспедиции в Арктику 1912–1914 гг. / сост. Дмитрий Глазков; науч. ред. Светлана Долгова. – Москва: Paulsen, сор. 2013. – 30 с.

Русский вестник Шпицбергена (выпуск, посвященный юбилею В.А. Русанова). – 2015. – № 6.

С.У. В.А. Русанов // Архангельск. – 1914. – № 45, 46, 47, 48, 50.

С.У. К розыскам Русанова // Архангельск. – 1915. – № 99.

С.У. Кругом Новой Земли. (О Морском пути кругом Новой Земли в Западную; Сибирь) // Архангельск. – 1911. – № 3.

С.У. О Русанове // Архангельск. – 1915. – № 288.

С.У. Ольгинский поселок на Новой Земле // Архангельск. – 1911. – № 187.

С.У. По Северу. Полярные экспедиции 1910 г. // Архангельск. – 1910. – № 228.

С.У. Розыски Русанова // Архангельск. – 1915. – № 94.

С.У. Экспедиции на Новую Землю 1911 года. (Отряда В.А. Русанова, А.А. Свицина и А.В. Иванова) // Архангельск. – 1911. – № 218.

С.У. Экспедиция В.Л. Русанова на Новую Землю // Архангельск. – 1910. – № 213 и 232.

Садовский, Б. Русская колонизация Новой Земли / Б. Садовский // Материалы по исследованию Новой Земли. – Санкт-Петербург, 1910. – Вып. 1.

Самарин, С.И. В.А. Русанов и Коми край (К 135-летию со дня рождения) / С.И. Самарин, В.И. Силин // Геолого-археологические исследования в Тимано-Североуральском регионе: доклады 13-й научной конференции. – Сыктывкар: Геопринт, 2010. – Т.13. – С.81–85.

Самойлович, Р.Л. Жив ли Русанов и где его искать? / Р.Л. Самойлович // Архангельск. – 1915. – № 136, 137.

Самойлович, Р.Л. Остров Шпицберген и первая русская научно-промысловая экспедиция / Р.Л. Самойлович. – Архангельск: Губернская типография, 1913. – 38 с.

Санакина, Т.А. Документы архива о полярном капитане А. Кучине / Т.А. Санакина // Известия Русского Севера. – 2010. – № 2 (май). – С.31–34.

Сасина, М. Последний поход «Геркулеса»: земляк Владимира Русанова пытался найти его следы на Таймыре, и, похоже, нашёл следы... Алексея Кучина – нашего земляка / М. Сасина // Корабельная сторона. – 2001. – 23 окт.

Сахаров, М. Потомки помнят / М. Сахаров // Советский Таймыр. – 1979. – 4 окт. – С.4.

Свердруп, О. Под русским флагом: в поисках пропавших русских экспедиций: воспоминания / О. Свердруп; пер. с норв. С. Машковой-Хоркиной. – Москва: Paulsen, 2016. – 220 с.

Седунов, Ф. Жизнь, предназначенная судьбой: о последней экспедиции извест. поляр. исследователя В.А. Русанова / Ф. Седунов // Речник Севера. – 1995. – 24, 31 марта.

Седунов, Ф. Жизнь, предначертанная судьбою / Ф. Седунов // У Белого моря. – 1995. – № 13. – С.11.

Селезнев, С. Для величия Родины: к 100-летию со дня рождения В.А. Русанова / С. Селезнев // Правда Севера. – 1975. – 15 нояб.

Селезнев, С. Исчезнувший во льдах: экспедиция В. А. Русанова, 1912 г. / С. Селезнев // Правда Севера. – 1967. – 19 нояб.

Селезнев, С.А. Неразгаданная тайна «Геркулеса»: Русанов идет на восток / С.А. Селезнев // Архангельск, 1584–1984: Фрагменты истории. – Архангельск, 1984. – С.92–95.

Сенкевич, Ю.А. А.С. Кучин. Штрихи к портрету / Ю.А. Сенкевич, А.В. Шумилов // Патриот Севера. – Архангельск, 1985. – С.90–108.

Сенкевич, Ю.А. Капитан «Геркулеса» / Ю.А. Сенкевич, А.В. Шумилов // Их позвал горизонт. – Москва: Мысль, 1987. – С.169–184.

Сидоров, М. Потомки помнят: об установке памятника на о-ве в Карском море поляр. исследователям В. Русанову, капитану А. Кучину, экипажу судна «Геркулес» / М. Сидоров // Голос Арктики. – 1996. – № 5. – С.29–32.

Силин, В. Коми му тодмалысь / В. Силин // Парма гор. – 1994. – 10 февр.

Силин, В.И. В.А. Русанов и Коми край / В.И. Силин // Очерки по истории географических исследований на территории Коми края. – Сыктывкар, 1996. – Ч.1. – С.81–85.

Симакова, Л. Александр Кучин. Русский у Амундсена / Л. Симакова; пер. писем с норвежского Л.Н. Истоминой. – Москва: Paulsen, 2015. – 320 с.

Симакова, Л. Последняя экспедиция «Геркулеса» / Л. Симакова // Таймыр. – 1995. – 14 нояб. – С.2.

Скороходов, М.Е. Невидимый берег (Тыко Вылка) / М.Е. Скороходов. – Архангельск, 1962. – С.136–160.

Сова, В.А. Забытая рукопись В.А. Русанова «Несколько слов о зырянах» / В.А. Сова // Известия Общества изучения Коми края. – 2019. – № 1(18). – С.128–137.

Советов, С.Д. Мероприятия Морского министерства по оказанию помощи в 1914–1915 гг. русским полярным экспедициям / С.Д. Советов. – Петроград: тип. Мор. м-ва, 1915. – 14 с.

Сократова, Т. Новая Земля (Письмо из Москвы) / Т. Сократова // Известия Архангельского общества изучения Русского Севера. – 1911. – № 3. (О докладах В.А. Русанова в обществе любителей естествознания в Москве).

Солнцев, Н.А. Гибель «Геркулеса» / Н.А. Солнцев // Наша страна. – 1939. – Вып. 5.

Соломина, В. Покорители Арктики: к 50-летию трех поляр. экспедиций: Г.Я. Седова, В.А. Русанова, Г.Л. Брусилова / В. Соломина // Правда Севера. – 1962. – 8 июля.

Сообщение о планах поездки Русанова в Париж с Ильей Вылка // Изв. АОИРС. – 1910. – Вып. 21. – С.84.

Сосновский, И.В. О русском Севере / И.В. Сосновский // Новое Время. – 1910. – № 123; Архангельские губернские ведомости. – 1910. – № 186.

Станулевич, В. Лучший архангельский губернатор, не отдавший норвежцам Русскую Арктику: И.В. Сосновский / В. Станулевич // ИА Регнум, 1999–2025. – URL: <https://regnum.ru/article/2781038> (дата обращения 10.06.2025).

Сто великих мореплавателей / авт.-сост.: Е.Н. Авадяева, Л.И. Зданович. – Москва: Вече, 2000. – 506 с.

Судьба экспедиции В.А. Русанова (1912 г. – 18 августа – 1915 г.) // Архангельск. – 1915. – 18 авг. (№ 182).

Сурков, Н.И. Орловцы – ссыльные в дореволюционном Коми крае / Н.И. Сурков // Орловцы в Коми. – Сыктывкар, 1999. – Вып. 1. – С.24; Сыктывкар, 2000. – Вып. 2. – С.42.

Сурков, Н.И. Политические ссыльные – уроженцы Орловской губернии в Коми крае (вторая половина XIX – начало XX века) / Н.И. Сурков // Вклад репрессированных в освоение Европейского Севера России и Приуралья: мат-лы симп. – Сыктывкар, 2004. – С.181–184.

Суханов, Л.В. Владимир Александрович Русанов: к 120-летию / Л.В. Суханов // География в школе. – 1996. – Вып. 2. – С.74–75.

Сухановский, А.Ф. Тыко Вылка. Сын полярной звезды / А.Ф. Сухановский. – Архангельск: СК-Россия, 2009. – 256 с.

Техин, П. Русские экспедиции в Северном Ледовитом океане в 1914 году / П. Техин // Морской сборник. – 1915. – № 7.

Тимонин, Н.И. Новоземельские экспедиции В.А. Русанова: К 100-летию со дня рождения / Н.И. Тимонин, Н.П. Юшкин // Геология и палеогеография Северо-Востока европейской части СССР. – Сыктывкар, 1977. – С.87–104.

Титаренко, Е. Искать – удел каждого: в серии «ЖЗЛ» вышла книга о полярном исследователе В.А. Русанове / Е. Титаренко // Студенческий меридиан. – 2006. – № 4. – С.24–25.

Толкачев, В. Шагнущие к мечте: исследователи Арктики В. Русанов и Г. Седов / В. Толкачев // Российская историческая газета. – 1997. – № 3.

Томова, Д. Владимир Александрович Русанов (К 90-летию со дня рождения) / Д. Томова // Календарь памятных дат Коми АССР. 1970 год. – Сыктывкар, 1970. – С.122–127.

Топонимика морей советской Арктики / сост. С.В. Попов, В.А. Троицкий. – Ленинград, 1972 // Кольские карты: интернет-проект. – URL: https://www.kolamap.ru/library/1972_topo/predislovie.html (дата обращения: 02.12.2023).

Трагедия капитана «Геркулеса»: медико-криминалистическая реконструкция 04.12.01 В.Н. Звягин (г. Москва). – URL: <https://web.archive.org/web/20051216122637/http://www.oryol.ru/material.php?id=247>

Троицкий, В.А. Еще о следах экспедиции В.А. Русанова на «Геркулесе» / В.А. Троицкий // Летопись Севера. – Москва, 1962. – Вып. 3. – С.283–285.

Троицкий, В.А. Новый квадрат поиска: еще одна версия гибели экспедиции В. Русанова / В.А. Троицкий // Вокруг света. – 1988. – № 7. – С.35.

Тыко Вылка (1886–1960): библиогр. указ. / сост. Е.Е. Никулина, М.Ю. Соболева. – Архангельск, 1984. – 33 с.

Урванцев, Н.Н. Таймыр – край мой северный / Н.Н. Урванцев. – Москва: Мысль, 1978.

Устинских, А. Буду работать для России / А. Устинских // Брянский рабочий. – 1971. – 16 нояб.

Участь экспедиции В.Д. Русанова // Архангельск. – 1915. – № 199.

Участь экспедиции геолога В.А. Русанова (из беседы с Р.Л. Самойловичем) // Архангельск. – 1915. – № 212. – 24 сент. – С.4.

Федотов, К. Исследователь Севера (В.А. Русанов) / К. Федотов, Б. Матавкин // Красный Север. – 1953. – 17 мая.

Ханзерова, И. Нелегкая судьба «великого самоеда» / И. Ханзерова // Нарьяна вындер. – 2006. – 2 марта.

Ханзерова, И. Нелегкая судьба «великого самоеда». Аргиш памяти / И. Ханзерова. – Архангельск: Правда Севера, 2009.

Химаныч, О.Б. Арктический караван: 2. Неизвестный Русанов / О.Б. Химаныч // Северный рабочий. – 1989. – 6, 10, 12 окт.

Чеберин, И. Если этот остров заселен русскими людьми, то мы его удержим / И. Чеберин; илл. А. Лобова // Perito: Медиа о

культуре и территориях: сайт, 2016–2025. – URL: <https://perito.media/posts/novaya-zemlya-part-two> (дата обращения 10.06.2025).

Чеберин, И. На этой земле, должно быть, боги живут / И. Чеберин; илл. А. Лобова // Perito: Медиа о культуре и территориях: сайт, 2016–2025. – URL: <https://perito.media/posts/novaya-zemlya-part-one> (дата обращения 10.06.2025).

Чеберин, И. Царь-бомба. Как взрывали новую Землю / И. Чеберин; илл. А. Лобова // Perito: Медиа о культуре и территориях: сайт, 2016–2025. – URL: <https://perito.media/posts/tsar-bomba-kak-vzryvali-novuyu-zemlyu> (дата обращения 10.06.2025).

Черкашин, Н.А. Командоры полярных морей / Н.А. Черкашин. – Москва, 2017. – С.120–123. – URL: <https://knigolit.com/books/3382092-komandory-polyarnyh-morey/read/page-120> (дата обращения: 02.12.2023)

Черносвитов, П.Ю. Полярная эстафета / П.Ю. Черносвитов // Наука и жизнь. – 2006. – № 7. – С.102.

Черняховский, Ф.И. В.А. Русанов / Ф.И. Черняховский. – Архангельск, 1958. – 52 с.

Черняховский, Ф.И. Сыны отчизны: очерки о выдающихся северянах / Ф.И. Черняховский. – Архангельск: Кн. изд-во, 1959. – 203 с.

Чижова, М. Историческая правда и художественный вымысел в романе В. Каверина «Два капитана» / М. Чижова // Pandia.ru: интернет-изд. – URL: <https://pandia.ru/text/77/409/47423.php> (дата обращения: 02.12.2023).

Чистобаев, А. Жизнь – исследованию Севера / А. Чистобаев // Заря. – 1965. – 28 дек.

Чистобаев, А. Энтузиаст Севера / А. Чистобаев // Красное знамя. – 1963. – 16 нояб.

Чубаков, К.Н. Где искать следы экспедиции Русанова? / К.Н. Чубаков, Д.И. Шпаро, А.В. Шумилов // Природа. – 1974. – № 8, 9.

Чупров, В. В.А. Русанов в Печорском крае / В. Чупров // Красная Печора. – 1976. – 31 янв.

Чупров, В.И. Археологические коллекции В.А. Русанова / В.И. Чупров // Научные экспедиции и исследования Коми края: тезисы докл. V науч. краевед. конф. Респ. Коми. – Сыктывкар, 1993. – Ч.2. – С.42–43.

Чупров, В.И. Ссылный Русанов В.А. (1901–1903) / В.И. Чупров // Народная культура Севера «первичное» и «вторичное», традиции и новации: тезисы конф. – Архангельск, 1991.

Чуракова, О.В. Жюльета Жан-Сессин – сподвижница исследователя Арктики Владимира Русанова / О.В. Чуракова, А.Ф. Чурсанова // Франция и Арктический регион России: материалы круглого стола (22 апреля 2013 г.). – Архангельск, 2013. – С.48–92.

Чурилов, Н. Жизнь, отданная Северу / Н. Чурилов // Молодежь Севера. – 1970. – 27 дек.

Шипчинский, В. К розыскам следов экспедиций Русанова и Брусилова / В. Шипчинский // Известия Архангельского общества изучения Русского Севера. – 1917. – № 1. – С.28–30.

Школьников, Л. Владимир Русанов / Л. Школьников // Брянский рабочий. – 1961. – 25 июня.

Шматков, В. Почему погиб «Геркулес»? до сих пор судьба без вести пропавшей Шпицбергенской экспедиции вызывает споры исследователей / В. Шматков, В. Мытарев // Свет (Природа и человек). – 2006. – № 4. – С.61–63.

Шпаро, Д. Путь, прочерченный пунктиром / Д. Шпаро, А. Шумилов // Вокруг света. – 1977. – № 7. – С.16–22.

Шпаро, Д. Следствие по делу исчезнувшей экспедиции: поиски следов русановского «Геркулеса» на арктической территории Красноярского края / Д. Шпаро // Полярные горизонты. – Красноярск, 1987. – Вып. 2. – С.288–315.

Шпаро, Д.И. Капитан «Геркулеса» Арктики / Д.И. Шпаро, А.В. Шумилов. – Москва: Политиздат, 1992. – 174 с.

Шпаро, Д. Люди Русанова / Д. Шпаро, А. Шумилов // Вокруг света. – 1979. – № 11. – С.26–29.

Шпаро, Д.И. По пути Бегичева, по следам Русанова / Д.И. Шпаро, А.В. Шумилов // Природа. – 1975. – № 10.

Шпаро, Д.И. Три загадки Арктики / Д.И. Шпаро, А.В. Шумилов. – Москва: Мысль, 1982. – 158 с.

Шумилов, А.В. «Геркулес» исчезает во льдах: о последней полярной экспедиции В.А. Русанова / А.В. Шумилов // Знание – сила. – 1996. – № 8. – С.138–147.

Щербакова, А.М. Из воспоминаний и песен И.К. (Тыко) Вылки / А.М. Щербакова // Великий Октябрь и малые народы Крайнего Севера. – Ленинград, 1967. – С.155–187.

Экспедиции В.А. Русанова на Новую Землю в 1910 году для обследования острова в колонизационном, промысловом и геологическом отношении // Известия Архангельского общества, изучения Русского Севера. – 1910. – № 12. – С.61; № 18. – С.69; № 19. – С.93–95.

Экспедиция В.А. Русанова на Новую Землю 1910 г. // Правительственный вестник. – 1911. – № 12.

Экспедиция В.А. Русанова // Морской флот. – 2010. – № 4. – С.86–88.

Экспедиция В.А. Русанова на Шпицберген // Архангельск. – 1912. – № 119.

Юшкин, Н. Ученый, патриот, революционер / Н. Юшкин // Югид туй. – 1962. – 28 сент.

Юшкин, Н.П. Новоземельские экспедиции В.А. Русанова: К 100-летию со дня рождения / Н.П. Юшкин, Н.И. Тимонин // Геология и палеогеография Северо-Востока Европейской части СССР. – Сыктывкар, 1977. – С.87–104.

Якорь над морем: памятник В.А. Русанову на берегу бухты Михайлова в Карском море // Северный комсомолец. – 1979. – 12 окт.

Яновский, А.Н. «Марсельеза» на орловских улицах / А.Н. Яновский. – Тула: Приокское книжное издательство, 1989. – 255 с.

Справочное издание

ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ РУСАНОВ

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

Составитель В.И. Силин

Корректор *И.А. Тюкавина*

Компьютерная вёрстка *М.С. Семёновой*

Подписано в печать 13.10.2025. Формат 60х84 1/16.

Бумага «Снегурочка». Гарнитура «Times». Печать – ризография.

Усл. п. л. 2,2. Заказ № 15.

Адрес издательства:

Коммунистическая ул., д. 11, г. Сыктывкар, 167982

Отпечатано в ГОУ ВО КРАГСиУ